

Ahora EL PUEBLO



ESPECIAL

EDICIÓN DIGITAL



PERIÓDICO DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA • JUEVES 25 DE MAYO DE 2023 • AÑO 2 • N° 754 • PRECIO 3.00 BOLIVIANOS • 44 PÁGINAS • PUBLICACIÓN NACIONAL



Chuquisaca avanza en la reactivación económica hacia la industrialización

● WILLIAMS RAMÍREZ

El presidente de la Brigada Parlamentaria de Chuquisaca, Yamil Flores, destacó la inversión del Gobierno de más de Bs 4.600 millones para promover y fortalecer el desarrollo social y productivo del departamento, que impulsará a la región hacia la industrialización hasta el Bicentenario de Bolivia.

“Vamos a tener una Chuquisaca antes del Bicentenario, antes de 2025, cuando no había industrias; y después del Bicentenario vamos a tener otra Chuquisaca totalmente industrializada, con fuentes de empleo, con movimiento económico”, explicó Flores.

El legislador pidió al gobernador de Chuquisaca, Damián Condori, que trabaje para garantizar la materia prima para las industrias que desde el nivel central del Gobierno se implementan en el departamento.

Flores explicó que son 17 industrias con potencial productivo en varias regiones y se sumarán tres más, por lo que los asambleístas chuquisaqueños están satisfechos con el trabajo del Órgano Ejecutivo.

“El presidente Luis Arce está respondiendo a las exigencias que le hemos hecho en estos últimos años. Estamos muy contentos y muy agradecidos por la gestión que está haciendo nuestro Presidente en Chuquisaca. Ha priorizado este mes de mayo y gobernará seis

LA INDUSTRIALIZACIÓN SE CONSOLIDARÁ HASTA EL BICENTENARIO

EL PRESIDENTE LUIS ARCE responde a las exigencias del departamento. Autoridades destacan la inversión anunciada de más de Bs 4.600 millones en obras para en las áreas urbana y rural.

días desde el territorio”, puntualizó el asambleísta.

El mandatario entregó obras hasta ayer en 14 municipios, además anunció nuevos proyectos en el marco de la agenda que fue presentada por asambleístas nacionales el año pasado, con 16 proyectos de impacto para el departamento, todos en fase de ejecución.

Para la agenda de mayo de 2023 se pidieron 26 proyectos al Presidente que están en análisis. Al respecto, la brigada de Chuquisaca tiene plena conformidad por las obras entregadas que además fueron incrementadas en la agenda oficial del presidente Arce en temas como salud, agua, alcantarillado y otras obras anunciadas en las visitas a los municipios este mes, que son adicionales y según Flores son enormes.

La diputada Crecencia Saldaña agradeció la predisposición del Presidente que entrega obras en Chuquisaca para



Vamos a tener una Chuquisaca antes del Bicentenario, antes de 2025, cuando no había industrias; y después del Bicentenario vamos a tener otra Chuquisaca totalmente industrializada, con fuentes de empleo, con movimiento económico”.

Juan Yamil Flores Lazo
Presidente de la Brigada Parlamentaria de Chuquisaca

conmemorar los 214 años de la gesta libertaria que se recuerda hoy.

“Agradecemos al Presidente del Estado Plurinacional. Como diputados siempre lo estamos acompañando en su gestión desde principios de 2020 con el trabajo para el pueblo boliviano. No se olvida del departamento de Chuquisaca ni de las necesidades de los municipios, en todos ellos está cumpliendo”, expresó la asambleísta.

La diputada Blanca Magaly López recordó que toda promesa es cumplida por el presidente Luis Arce y que el año pasado, justamente en esta fecha, hizo anuncios importantes de inversiones enormes para el departamento y las está cumpliendo.

“Desde inicios del mes y días antes al 25 de mayo, nuestro Presidente ha estado entregando proyectos en el departamento de Chuquisaca,

// FOTOS: ARCHIVO



La ampliación de la capacidad de producción de la planta de envases de vidrio tiene una inversión de Bs 260 millones.

El presidente Luis Arce inicia la construcción de la Planta Procesadora de Papa en Chuquisaca, que beneficiará a más de 6.000 familias.



► El túnel de Incahuasi es el segundo más largo de Bolivia, tendrá una longitud de 1.260 metros y un ancho total de 10 metros.



// FOTOS: ARCHIVO

Chuquisaca. Para este año el Presidente está haciendo nuevamente una inversión de 50 millones de bolivianos netamente en las comunidades. Somos un departamento hidrocarburífero, por lo tanto nuestro Presidente está invirtiendo como corresponde”, dijo López.

En telecomunicaciones, la asambleísta refirió que se llega en algunos municipios a un 85% o 90% de cobertura, que es muy importante en una época donde la tecnología avanza a pasos agigantados.

OBRAS

Desde el 2 de mayo, el presidente Luis Arce inició la entrega de 26 obras para Chuquisaca con aportes importantes como la reanudación de obras en el túnel de Incahuasi, el coloco de la piedra fundamental para la construcción de la planta procesadora de chirimoya en Presto y el inicio de la implementación de la procesadora de papa en Incahuasi.

A estas obras se unen otras no menos importantes, como una casa de acogida, sistemas de electrificación rural, líneas eléctricas de distribución para ampliaciones y re-

novaciones de sistemas de distribución, un internado y su tinglado, sistema de riego, represas, puentes vehiculares, manejo integral de ríos, defensivos, obras para reducción de riesgos y adaptación al cambio climático, defensivos, sistemas de agua potable, de gas domiciliario, un mercado modelo y la ampliación de la fábrica de vidrios.

La asambleísta López explicó que las plantas de industrialización están acordes al paradigma del Gobierno para lograr la sustitución de importación que busca beneficiar a los sectores productores y al pueblo boliviano.

“Nosotros como chuquisaqueños nos sentimos muy orgullosos y agradecidos por nuestro Presidente del Estado Plurinacional, que realmente esté invirtiendo en nuestro departamento, en proyectos, en obras camineras y las inversiones que está haciendo. Para el Presidente la prioridad es la educación, salud, producción y la industrialización y en eso estamos avanzando bastante no solamente en Chuquisaca, sino en todo el territorio nacional”, señaló la diputada.

17

INDUSTRIAS CON los potenciales productivos de la región son implementadas en el departamento.

► proyectos carreteros como uno de los anhelos del departamento, que es la conclusión de la Diagonal Jaime Mendoza, el túnel de Incahuasi, la doble vía Sucre-Yamparáez con una inversión de 456 millones de bolivianos. En el tema de salud con la entrega del hospital de tercer nivel con una inversión de 500 millones de bolivianos, y no solo aquello, sino también una unidad de terapia intensiva en beneficio de nuestros enfermos con cáncer en la ciudad de Sucre”, destacó la asambleísta.

También mencionó la planta de industrialización para productos en la región del chaco chuquisaqueño con una inversión de Bs 140 millones y la otra planta de industrialización de papa en la región de los Cintis con Bs 160 millones de inversión, y la planta de industrialización de la manzana en el municipio de Azurduy.

Destacó además los proyectos de agua potable, de riego, de alcantarillado con más de \$us 70 millones que el gobierno del presidente Arce ejecuta en suelo chuquisaqueño.

“En gas domiciliario, el año pasado el hermano Presidente había invertido 56 millones de bolivianos en nuevas instalaciones en varias comunidades de los municipios del departamento de



// FOTOS: ARCHIVO



BICENTENARIO DE BOLIVIA



MINISTERIO DE TRABAJO, EMPLEO Y PREVISIÓN SOCIAL



Con Industrialización, para la Sustitución de Importaciones



Este 25 de mayo, aniversario de la Revolución de Chuquisaca, considerada como el Primer Grito Libertario de América, desde el Ministerio de Trabajo, Empleo y Previsión Social nos sumamos a las trabajadoras y trabajadores chuquisaqueños que con paso firme, compromiso y unidad se encaminan rumbo al Bicentenario de Bolivia.

#GobiernoDeLaIndustrialización
#UnidosRumboAlBicentenario



// INFOGRAFÍA: YURI ROJAS

● **FRANK IBAÑEZ**

Gracias a las medidas de reconstrucción económica que implementó el Ejecutivo durante la gestión del presidente Luis Arce, se logró retomar la senda del crecimiento económico y se alcanzó el incremento de los niveles de vida promedio de la población chuquisaqueña, cuyo Producto Interno Bruto per cápita (por persona), en 2021, alcanzó los \$us 3.256, la cifra más alta registrada en 30 años.

EN EL CAMINO DE LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA

PIB PER CÁPITA DE CHUQUISACA ALCANZÓ A \$US 3.256, LA CIFRA MÁS ALTA EN 30 AÑOS

Otro logro importante que muestra la reactivación económica en el departamento es el Producto Interno Bruto (PIB) Nominal, que llegó a \$us 2.130 millones en 2021 y batió también un récord histórico en la producción total regional, de acuerdo con datos expuestos por el Ministerio de Economía y Finanzas Públicas.

+ datos

En 2022, las exportaciones del departamento llegaron a \$us 113 millones, de los cuales \$us 46 millones corresponden a hidrocarburos; \$us 46 millones, a minería, y el resto a la industria de manufacturas y agropecuaria.

La estabilidad de precios es otro de los indicadores que refleja el buen desempeño de la economía. A abril de 2023, la inflación acumulada de Sucre llegó a -0,3%, según los datos del Instituto Nacional de Estadística (INE).

Durante 2020, Chuquisaca sufrió una contracción económica del 10%. El mandatario Luis Arce manifestó en su momento que los chuquisaqueños sintieron

en el bolsillo la tasa de desocupación. De cada 100 chuquisaqueños, 10 de ellos no tenían empleo, por lo que muchos se dedicaron al comercio y a la agropecuaria. La pobreza se incrementó.

“Ante ello, el Gobierno apostó a revertir esa situación y que este departamento sea la capital de la reactivación económica del país. Para ello, se apunta a incrementar la producción del agro y consolidar la industrialización ▶

► como medidas para reactivar la economía”, indicó.

En 2022, las exportaciones del departamento llegaron a \$us 113 millones, de los que \$us 46 millones corresponden a hidrocarburos; \$us 46 millones, a minería, y el resto a la industria de manufacturas y agropecuaria.

La recaudación tributaria en 2022 alcanzó a Bs 689 millones y en comparación con 2021 se observa un incremento de 22%, resultado de la reconstrucción económica en el departamento de Chuquisaca.

En ese marco, el Gobierno priorizó la inversión pública como parte de la aplicación del Modelo Económico Social Comunitario Productivo, que para 2023 alcanzará a \$us 199 millones, de los cuales el 57% se destinará a proyectos productivos; el 24%, a proyectos del área social; el 18%, a proyectos de infraestructura; y el 1%, a proyectos multisectoriales.

Entre los principales proyectos se encuentran: la exploración del pozo Iñau-X3D (Luis Calvo), la construcción de redes de gas domiciliario, la implementación de una planta procesadora de papa, la construcción de la doble vía Sucre-Yamparáez, la construcción de la carretera Zudáñez-Padilla-Monteagudo-Ipatí, entre otros.

Los indicadores del sistema financiero también registran el buen comportamiento económico. A marzo de 2023, los depósitos alcanza-

ron a \$us 533 millones, mientras que la cartera crediticia del sistema financiero llegó a \$us 1.383 millones.

A marzo de 2023, los créditos de Vivienda de Interés Social llegaron a \$us 332 millones, que beneficiaron en total a 7.361 familias chuquisaqueñas que ya cuentan con una casa propia para mejorar su calidad de vida.

De junio de 2007 a febrero de 2023, los créditos del Banco de Desarrollo Productivo (BDP) suman \$us 26,4 millones, de ese monto, el 83% se destinó al sector de alimentos; 5%, a los textiles; 4%, a materiales de construcción.

“Avanzamos rumbo al Bicentenario consolidando la industrialización con sustitución de importaciones y sentando las bases de una economía fuerte y diversificada, desarrollando industria con valor agregado”, escribió Arce en su cuenta de Twitter, luego de colocar la piedra fundamental que da inicio a la construcción de la Planta Procesadora de Papa, en Chuquisaca.

Para el departamento, en el marco de la industrialización, se ejecuta la implementación de varias plantas: la Planta Procesadora de Papa, en Incahuasi; la Industria de Productos del Chaco, en Monteagudo; la ampliación de la Planta de Envases de Vidrio de Bolivia, en Zudáñez, entre otros proyectos de esta índole.



Bonos sociales llegan a más de 200 mil beneficiarios

En el marco del Modelo Económico Social Comunitario Productivo, los excedentes que generan las empresas públicas se redistribuyen a través de bonos sociales en beneficio de la población más vulnerable.

De acuerdo con datos del Ministerio de Economía, en 2022, el Bono Juancito Pinto benefició a 118.336 estudiantes de escuelas fiscales y de convenio con un desembolso de Bs 24 millones. El objetivo de este bono es aumentar la tasa de matriculación y reducir la deserción escolar.

Con el pago del Bono Juana Azurduy se benefició a 14.315 madres y niños en 2022, con un presupuesto de Bs 10 millones. Este bono contribuye a la disminución de la tasa de mortalidad infantil y desnutrición crónica en las niñas y niños menores de dos años.

La Renta Dignidad benefició a 76.159 adultos mayores en 2022;

con el pago de este bono se preservan los ingresos de los adultos mayores de Chuquisaca.

Esta política social se basa en el principio del “Vivir Bien”, estipulado en la nueva Constitución Política del Estado y aplicado bajo el modelo económico de redistribución de la riqueza.

Los bonos permiten mitigar la pobreza extrema y logran que las familias más humildes y necesitadas tengan una sostenibilidad en el tema de recursos básicos, como la alimentación, educación y la salud.

El Presupuesto General del Estado (PGE) 2023 asigna un total de Bs 7.410 millones para los cinco bonos sociales: Renta Dignidad, Juana Azurduy, Juancito Pinto, Subsidio Universal Prenatal por la Vida y el bono mensual para personas con discapacidad.



● NAIRA C. DE LA ZERDA

Según la posición del historiador Róger Mamani, la participación de indígenas yamparas y del “bajo pueblo” en el movimiento revolucionario chuquisaqueño que se conmemora cada 25 de mayo aún no es visualizada lo suficiente.

“Después de una investigación en la que participaron Rossana Barragán, María Luisa Soux, entre otros historiadores, identificamos documentación que muestra la presencia sospechosa —entre comillas— de un contingente importante de indígenas yamparas muy cerca de la ciudad que ahora es Sucre. Los indígenas fueron convocados por Juan Antonio Álvares de Arenales, quien fue el subdelegado de este pueblo indígena hasta poco tiempo antes de que se iniciara este alzamiento”, explicó.

A pesar de tratarse de un hecho histórico capital para la construcción del país, aún hay elementos que se mantienen velados. Es el caso de los líderes del contingente indígena, como lo es de aquellos pertenecientes al pueblo, quienes aún se mantienen sin identificarse como individuos.

Una excepción a ello es Francisco Ríos, un mulato que llegó de Brasil y que tuvo protagonismo en este movimiento, que le debió a su pueblo la posi-

LA PRESENCIA INDÍGENA Y POPULAR EN LA REVUELTA DEL 25 DE MAYO AÚN DEBE VALORARSE

MUCHOS PROTAGONISTAS TODAVÍA NO FUERON IDENTIFICADOS. El historiador Róger Mamani dijo que si bien la revuelta del 25 de mayo de 1809 es un momento capital en la construcción de Bolivia, aún no se les da a los indígenas y al pueblo el reconocimiento que merecen.

bilidad de tomar los centros de poder colonial.

“Aún queda bajo el anonimato la participación del bajo pueblo en Chuquisaca, lo que se conocería como los plebeyos. Gracias a ellos el 25 de mayo los barrios marginales comienzan a tomar la plaza principal, pero aún se los toma como un conjunto anónimo, sin identificar individuos o caras específicas. Son datos importantes que aún faltan por investigar”, detalló el experto.

El levantamiento de Chuquisaca ocurrió durante las últimas horas del 25 de mayo y las primeras del 26 de 1809. El detonante de la tensión social que venía acumulándose fue la entrega de misivas tanto al presidente de la Real Audiencia de Charcas, Ramón García de León y Pizarro, así como al arzobispo Benito María Moxó y Francolí. Algunas de ellas venían de parte de la princesa Carlota Joaquina de Borbón, la hermana de Fernando VII, monarca español que fue arrestado y mantenido como



// FOTO: MUSEF

+ datos

Sucre tuvo diferentes nombres, entre ellos Chuquisaca, como se llama ahora el departamento, también Charcas y La Plata. Además tiene el sobrenombre de ‘Ciudad Blanca’.

rehén por las tropas de Napoleón Bonaparte.

“A la audiencia de Charcas llega José Manuel de Goyeneche con unas cartas, entre ellas algunas que venían de parte de la princesa Carlota Joaquina de Borbón, la hermana de Fernando VII. La princesa estaba casada en ese momento con el príncipe Juan de Portugal (quien recibió la regencia del reino en 1792). Estas misivas fueron vistas como señales de intromisión por parte de la princesa Carlota, cuya finalidad sería adueñarse de estos territorios”.

De esta forma, el clamor popular buscaba dejar claro que ellos deseaban ser gobernados por Felipe VII y, según detalla Mamani, los sectores más radicales dentro de los

// FOTO: ARCHIVO



▶ revolucionarios comenzaron a pensar en la independencia completa de España.

CULTURA

La ciudad de Sucre, conocida también como la Ciudad Blanca, tiene grandes atractivos turísticos, alberga a una de las universidades más antiguas –Universidad Mayor Real y Pontificia San Francisco Xavier de Chuquisaca, con más de cuatro siglos de fundación– y que fue durante la Colonia una de las más reputadas del mundo, lo que le ganó a Sucre el nombre de ‘Atenas americana’, como la nombra José María Camacho en su libro *Compendio de historia de Bolivia*.

La arquitectura colonial es uno de sus grandes atractivos y cuenta con una red de plazoletas, jardines y parques que otorgan gran armonía. Es una de las ciudades de arquitectura hispánica mejor conservada en América, cita la página oficial de turismo del país. Y su plaza principal alberga la Casa de la Libertad, edificación patrimonial donde se firmó el Acta de la Independencia de Bolivia y donde se redactó su primera Constitución.



// FOTO: MUSEE

En cuanto a la gastronomía, los platos criollos son típicos de esta región. Entre ellos, los chorizos son conocidos en todo el país. Los parques de atracciones relacionados a las huellas de dinosaurios también son parte de la historia de este departamento y de la ciudad capital de Bolivia, con uno de los reservorios más

+ datos

Capital constitucional de Bolivia, situada en la provincia Oropeza del departamento de Chuquisaca, al pie de los cerros Sica Sica y Churuquilla, cordillera oriental de Los Andes. Fue declarada por la Unesco como Patrimonio Cultural de la Humanidad.

importantes de la región, que puede visitarse, ya que es parte del Parque Cretácico.

La nación yampara, en especial el pueblo de Tarabuco, también tiene grandes atractivos que ofrecer, como lo intrincado y único de sus tejidos, que no tienen igual en toda Bolivia.



Estaciones Radio Base
805 en operación



Fibra Óptica Al Hogar
32 localidades beneficiadas



Felicidades CHUQUISACA

CUNA DE LIBERTAD Y CRECIMIENTO

214 años del grito libertario



Ampliación de la Planta de Envases de Vidrio de Bolivia - Envibol

Inversión: Bs 261 millones
Beneficiarios: más de 121 unidades productivas
Ubicación: municipio Zudáñez
Entidad: Sedem



Planta Procesadora de Papa en Chuquisaca

Inversión: Bs 161 millones
Beneficiarios: más de 5.600 familias productoras
Ubicación: municipio Incahuasi
Entidad: Emapa



Industria de Productos del Chaco

Inversión: Bs 141 millones
Beneficiarios: más de 7.600 familias productoras
Ubicación: municipio Monteagudo
Entidad: EBA

MÁS DE BS 560 MILLONES EN NUEVAS OBRAS PARA CHUQUISACA

Somos el Gobierno de la industrialización